

BIBLIOGRAFÍA

EL TRATAMIENTO DE LA PARALISIS GENERAL, por el Doctor A. VALLEJO NÁJERA.—Monografías Médicas Labor.—Barcelona.

Conocida es la competente actividad que en pro de la divulgación cultural médica desarrolla el Doctor VALLEJO NÁJERA y de ello es nueva manifestación el volumen cuyo título encabeza estas líneas.

Sienta el autor la premisa de que el diagnóstico precoz de la parálisis general decide la suerte del paralítico y puede salvarle la vida, precisamente porque permite intervenir terapéuticamente cuando todavía son mínimas las lesiones nerviosas irreparables y por lo tanto fácil la sustitución funcional.

Inspirado en la premisa del diagnóstico precoz hace el autor un estudio crítico de los llamados síntomas preparalíticos y de los del período inicial, en cuyas fases la intervención activa del médico general y del sifiliógrafo, aplicando enérgicamente los treponemicidas salvarsánicos y bismúticos durante un tiempo suficientemente largo, ha repercutido en el porcentaje de la población paralítica manicomial, cuya disminución es un hecho indiscutible confirmado por investigaciones estadísticas seriamente practicadas.

Historia como el origen sifilítico de la parálisis general fué presumido por ESMARCH y JESSEN en 1857; y medio siglo más tarde, la serología demostraba cuán orientados estaban los mencionados ESMARCH y JESSEN.

Pero la demostración del origen específico de la parálisis no ha resuelto definitivamente el problema patogénico de la enfermedad, pues son muchos los fenómenos que requieren explicación. Quedan todavía por aclarar las causas de que la sífilis cerebral, por ejemplo, se desarrolle al cabo de unos meses del contagio, mientras hayan de transcurrir unos años para que se anuncien los primeros síntomas de la enfermedad de Bayle. La diferencia del tiempo de incubación, la resistencia al tratamiento específico, la ausencia de lesiones secundarias en algunos casos, unido todo a otros fenómenos, indujo a MOEBIUS a designar con el nombre de *metasífilis* a la tabes y a la parálisis general por sospechar que las condiciones patológicas de estas enfermedades son diferentes de las de la sífilis cerebroespinal, no obstante la semejanza y hasta la identidad que no pocas veces ofrecen el cuadro clínico, las reacciones biológicas y las lesiones anatómicas.

Consigna las tendencias terapéuticas de NONNE, NEISSER, GAERTNER, WILLMANS y STEINER, BERTOLOT, WAGNER, VON JAUREGG, etc., para concluir que el tratamiento específico es incapaz por sí solo de prevenir la parálisis, pues la reacción de Wassermann de la sangre permanece rebelde al tratamiento en algunos casos, precisamente en los individuos predispuestos a la metasífilis, y por otra parte, hay que considerar que tampoco la R. de W. negativa en la sangre, puede garantizar al individuo de una parálisis futura.

Cierra el volumen con el capítulo «Tratamiento de otras neurosífilis» en el que hace un estudio crítico de la terapéutica de la tabes y de la sífilis cerebral.

El volumen está ilustrado con copiosa documentación estadística de los más significados autores. En él se recopilan las diversas teorías que han conquistado plaza en el consenso científico. Y como síntesis, el autor no escatima en ningún momento su impresión o juicio personal.

Trabajo de exposición y labor de crítica; de recopilación de estadísticas y de consignación de juicio personal al que da derecho una reconocida competencia; de orientación terapéutica y en especial, libro de divulgación de

sanos principios pro diagnóstico precoz. Trabajo, en fin, de cruzada contra la terrible enfermedad de Bayle. Tal es «El tratamiento de la parálisis general y otras neurosífilis» con que Editorial Labor inaugura su colección de «Monografías Médicas» que se publican bajo la dirección del propio Doctor VALLEJO NÁJERA, representante de una estirpe médica en cuyo linaje figura el malogrado Antonio VALLEJO SICILIA —su abuelo paterno— mártir de los deberes profesionales y devoto del compañerismo, que falleció en 1868 de tifus exantemático, contraído en la humanitaria y caritativa obra de asistir y sustituir a dos compañeros contagiados.

J. CEBAMANOS

BIOLOGIA Y PATOLOGIA DE LA MUJER. — HALBAN Y SEITZ. — Tomo III. Versión española.

El contenido de la versión española del tercer tomo de la enciclopedia ginecológica de HALBAN-SEITZ, podemos resumirlo en cinco capítulos: *Exploración ginecológica; terapéutica medicamentosa y orgánica; proteinoterapia; roentgen y radioterapia y métodos físicos de tratamiento.*

La primera parte, trata detenidamente de todos los medios de exploración puestos en práctica, desde los corrientes y habituales de exploración manual e instrumental en sus diferentes variedades, hasta los más modernos y de esmerada precisión, como la roentgenfotografía con ayuda del neumoperitoneo y la comprobación de la resistencia de la piel a la corriente continua.

No cabe decir que en cada uno de los medios exploratorios, entra en un detallado estudio de todos sus momentos y eventualidades propias de cada caso.

El segundo capítulo sobre terapéutica medicamentosa y orgánica, constituye un estudio de terapéutica general y especial aplicable a toda la patología genital femenina con la exposición de los medicamentos indicados en cada caso y los preparados especiales más eficaces.

El capítulo de proteinoterapia, se ocupa de todo lo concerniente a su técnica, medios e indicaciones, con la aclaración de su dosificación y modo de emplearla.

En el siguiente, sobre Roentgen y Radioterapia, estudia detalladamente, la técnica e indicaciones de su empleo, los efectos biológicos de los rayos Roentgen, las lesiones dependientes de su uso, con unos preliminares acerca de las generalidades que deben conocerse referentes a su naturaleza, relaciones y modificaciones a su empleo, medición, filtración, etc.

Y finalmente, el último, sobre medios físicos de tratamiento, comprende la mecanoterapia, medios ortopédicos de tratamiento en las variaciones estáticas de los genitales, electroterapia y termoterapia, puestos al alcance de los más exigentes conocimientos actuales.

La obra pulcramente traducida del alemán por Joaquín Nuñez con la colaboración técnica del Dr. Arcadio Sánchez López, constituye un tomo de 610 páginas, bellamente editado por la Editorial Plus Ultra, cuyo texto va acompañado de 255 figuras, en negro y algunas en color.

No caben elogios a la Obra de los Profesores de Viena y Frankfurt, por cuanto su labor universalmente conocida ha sido objeto del mejor acogimiento por los ginecólogos del mundo entero. Su traducción al español constituye un verdadero acierto puesto que representa la difusión de un tratado de extensión y documentación dignos de la materia que trata y del valor científico de sus autores.

M. SALARICH